

## Le dispositif

### Préalable pour conditions du débat

Le discours philosophique sur la nature renvoie d'emblée, d'une part au concept de nature qui est polysémique et par ailleurs aux différents discours qu'a tenu la philosophie sur la nature. Aussi il paraît nécessaire de clarifier le concept de nature avant d'initier la réflexion et l'échange, en vue de s'adosser sur des notions partagées. Par ailleurs il me semble nécessaire d'avoir à l'esprit quelques jalons concernant les différents contenus et formes qu'a pris, au cours du temps, le discours philosophique dans ce domaine. D'où la présentation ci-jointe (autre fichier joint).

### Définir une question, une problématique

Le discours philosophique sur la nature est un thème général. Il s'agit donc, de mon point de vue, de faire émerger la question, une problématique commune autour de laquelle s'est, dans le temps, élaboré le discours philosophique sur la nature. De fait cette problématique émerge, me semble-t-il, assez naturellement en scrutant les notions de nature: voire présentation. En effet les discours philosophiques ont de fait gravité autour du rapport entre l'homme, ou encore la condition humaine et la nature. Ceci a d'ailleurs pris souvent la forme d'une opposition conceptuelle entre culture et nature qui s'est installé comme un marqueur de la philosophie. L'objectif du travail proposé sera de revisiter, réinterroger cette catégorisation et dualité entre culture et nature. (cf présentation). Le dispositif vise donc à réunir les conditions d'une réflexion collective autour de la question: « Quel rapport la condition humaine peut-elle entretenir avec la nature ? »

### La démarche proposée

La démarche poursuivie par ce dispositif consiste à mener cette réflexion par étape, progressivement, sorte de mise en œuvre d'un mouvement dialectique ascendant : partir du singulier vers l'universel, ou encore du sensible vers le conceptuel, et ceci en s'appuyant sur quelques repères (définition au préalable des termes, quelques jalons historiques).

Pour ce faire le dispositif prévoit, au-delà du préalable précité trois étapes :

*1. Le sensible, le ressenti*

Il se trouve que dans le cadre de la randonnée, nous nous trouverons d'une certaine manière immergés au cœur du sujet traité, puisque nous serons dans la nature, même si, comme nous le verrons, la nature ne signifie pas uniquement les arbres et les fleurs. Cependant être dans la nature est une expérience en soi. Le livre de Frédéric Gros, « marcher une philosophie » est de ce point de vue très intéressant. Nombre de philosophes, Jean-Jacques Rousseau, Nietzsche, Thoreau, les cyniques, marcheurs invétérés, ont philosophé en marchant dans la nature.

On proposera, dans un premier temps, donc à chaque participant de se laisser envahir par l'impression suscitée par le fait d'être dans la nature, se rendant disponible à l'émergence des sensations et ceci sans autre consigne.

*2. Travailler la problématique sous un angle donné, un sous domaine*

Ensuite, nous n'aborderons pas d'emblée et globalement la question/problématique « Quel rapport la condition humaine peut-elle entretenir avec la nature ? ». Nous l'examinerons, dans cette deuxième étape sous différents angles ou aspects, au travers de sous questions ciblées, plus restreinte que la question générale. (cf déroulé qui explicite les différents angles)

A cet effet des sous-groupes seront constitués autour d'une sous question particulière qui représentera qu'un aspect de la question générale posée. Il sera demandé aux participants d'essayer de réinvestir le ressenti initial dans la réflexion.

*3. La question globale débattue tous ensemble*

La question globale est débattue en café-philo à partir de la contribution de chaque sous-groupe qui aura réfléchi à la question sous un angle donné.

**Le déroulé**

Cette fiche sera distribuée à chacun des participants

- 14H30 -14H45 : Déplacement sur le lieu de la rando
- 14H45 – 15h : Présentation visant à fournir quelques jalons concernant le concept de nature à partir du texte joint « Présentation »
- 15H – 15H15 : Choix des thématiques (sous-question) à partir d'une liste affichée (cf liste des sous questions, p3) et constitution des sous-groupes avec quelques règles de jeu (cf règles du jeu, p4) qui seront imprimées et distribuées.
- 15H15 – 15H 30 : Moment de silence, chaque sous groupe initie la rando en silence : laisser la place aux sens
- 15H30 – 16H45 : Echanges et réflexion au sein des sous-groupes autour de la sous-question choisie
- 16H45 – 17H : Retour au Moulin
- 17H – 17H45 : Echanges et élaboration collective autour de la question/problématique : « Quel rapport la condition humaine peut-elle entretenir avec la nature ? »
- 18H 18H30 : Evaluation du dispositif

### **Liste des sous-questions**

(Chaque sous-groupe se formera autour d'une de ces questions)

Cette liste sera affichée au visu de toutes et tous

- La nature est-elle une étrangère qui nous ignore ?
- La nature est-elle au cœur de la spiritualité ?
- La nature nous invite-t-elle à la sagesse ?
- La nature est-elle une réactionnaire qu'il faut subvertir ?
- La nature est-elle un obstacle à la liberté
- La nature doit-elle être pilotée par l'homme ?
- La nature appartient-elle à l'homme ?

## **Les sous-groupes**

Quelques règles de jeu philosophique

Cette fiche sera distribuée à chacun des participants

1. Les sous-groupes seront composées au minimum de trois personnes, au maximum de 5 personnes. Si 6 personnes choisissent la même question, deux sous-groupes seront alors formés sur la même question.
2. Il en découle que chaque sous-groupe traitera d'une seule sous-question, mais plusieurs sous-groupes peuvent traiter de la même question. Certaines questions proposées pourraient donc ne pas être traitées.
3. Dès sa formation, avant de partir en randonnée, le sous-groupe se dotera d'un berger de l'esprit « gardien du temps » et des « philosophants », à savoir :
  - ✓ Mettre fin au moment du silence au bout de 15 minutes
  - ✓ Arriver à l'heure au rdv de fin de randonnée : 16H45
  - ✓ S'assurer de la présence de tout le sous-groupe au moment du départ et pendant la randonnée
4. Chaque sous-groupe initiera la randonnée par 15 minutes de silence
5. Hormis le choix du berger, chaque sous-groupe décidera de son fonctionnement de débat : choix d'avoir un animateur ou pas.
6. Chaque sous-groupe prendra un temps pour mettre par écrit les principaux arguments, problématiques, concepts qu'il souhaite retenir

## **Le café-philo**

Il est proposé :

- ✓ Un animateur dont la fonction est d'animer la discussion philosophique et de distribuer la parole
- ✓ Une personne chargée à la fois de faire une synthèse finale et/ou intermédiaire